

Contenido

COMERCIO EXTERIOR	2
ProChile proyecta negocios por US \$15.7 millones.....	2
Economía explica compromisos adquiridos para reducir aranceles por EE. UU.....	2
Guatemala se consolida como referente aduanero	3
RESERVAS MONETARIAS INTERNACIONALES.....	3
Banguat rechaza uso de reservas monetarias.....	3
Analistas advierten dudas legales y falta de transparencia en adhesión de Guatemala al CAF.....	4
TRANSPORTE Y ALMACENAMIENTO.....	5
SAT busca reducir tiempo de envíos.....	5
CENTROAMÉRICA	5
Las remesas a El Salvador suben un 18% y suman 8,206 mdd a octubre de 2025.....	5
Con el 70% escrutado, Nasralla va afianzando su liderato en las elecciones de Honduras.....	6
Costa Rica sufrirá una desaceleración económica en 2026 por impacto de aranceles de EE.UU.....	6
INTERNACIONALES	7
Avianca completa la revisión de sus aviones Airbus	7

COMERCIO EXTERIOR

ProChile proyecta negocios por US \$15.7 millones

El Encuentro Empresarial Chile-Centroamérica y Caribe, efectuado en Guatemala del 23 al 27 de noviembre pasado con cerca de 260 reuniones, dejó una proyección comercial por US \$15.7 millones para los próximos 12 meses, indicaron sus organizadores. **Diego Lechuga**, representante comercial de ProChile, indicó que el propósito es posicionar a esa nación dentro de las cadenas de valor regionales, como un proveedor para diferentes industrias y también para visibilizar la innovación y capacidad de las soluciones tecnológicas, servicios y productos desarrollados por sus compañías. **Mauricio Gidi**, gerente general de Gidi, que fabrica alambres plastificados para empaque de alimentos, encuadernación, telecomunicaciones, agroindustria y retail (venta al detalle), afirmó que logró el interés de dos compañías. "Conoceremos sus planes y se decidirá a quien elegir", resaltó. **Nolberto Muñoz**, de Live-Smart, que comercializa sistemas de seguridad, expresó: "Guatemala cuenta con mucha radiación, sobre todo en el área costera. Deben haber cerca de 50 proyectos de parques solares para los años 2026-2027 abriendo muy rápido". "Nosotros trabajamos en la planta Horus, la más grande de Centroamérica (ubicada en Chiquimulilla, Santa Rosa). Negociamos nuevos proyectos para los siguientes años, pues el país tiene gran potencial", refirió. **Ignacio Bracco**, subgerente de ventas de Laboratorios Prater, reveló que hubo buena aceptación en los siete acercamientos y señaló que la mitad tiene potencial para alcanzar algún convenio. (DCA 03.12.25)

Economía explica compromisos adquiridos para reducir aranceles por EE. UU.

La ministra de Economía, **Gabriela García**, explicó ante la comisión legislativa de Economía y Comercio Exterior, los acuerdos que se hicieron para que Estados Unidos eliminara el 10% de aranceles a productos guatemaltecos, por barreras no arancelarias identificadas. García comentó que la negociación técnica inició en septiembre, donde se revisaron las ocho barreras no arancelarias que señalaron las autoridades estadounidenses, las cuales fueron compromisos adquiridos en el Tratado de Libre Comercio entre Centroamérica y Estados Unidos. «En la negociación de noviembre, que fue cuando cerramos, después de haber adquirido estos compromisos técnicos para llegar a negociar las barreras arancelarias, sacamos ese comunicado conjunto, que está pendiente de firmar, que son 10 puntos, de esas ocho barreras se desagregan 10, que son las públicas, podríamos decir que el compromiso del Estado no es solamente del Ministerio de Economía», respondió la encargada de ese ministerio. La ministra agregó que esos compromisos involucran a muchos ministerios y otras entidades de gobierno, por lo que cuando se inició la negociación se hizo con los ministros, viceministros y algunas agencias del gobierno que están relacionadas con lo que Estados Unidos se tenía que mejorar para la fluidez del comercio de doble vía, lo cual es un gana-gana para ambos países. Entre los ministerios que están involucrados a mejorar procesos son Ambiente, Agricultura, Finanzas, Superintendencia de Administración Tributaria (SAT), pero la ministra indicó que los compromisos en detalle todavía no son públicos, y resaltó que ya son parte de las funciones de los ministerios. García enfatizó que el Ministerio de Economía es quien tiene que invertir de manera «novedosa» y diferente y así tener procesos digitalizados y motivar a que las otras entidades

COPADES

lo hagan, porque está la simplificación y digitalización, pues los otros ministerios deben mejorar los procesos. La viceministra de Inversión y Competencia, Valeria Prado, informó que se creó una fuerza de tarea para cumplir con los compromisos, la cual es liderada por el presidente de la República, lo que refleja la importancia con que se trabaja el tema y explicó que todos los compromisos son para la facilitación del comercio. «Como país vamos a hacer beneficiados, porque vamos a lograr eliminar muchas de las barreras que constantemente nos estaban impidiendo hacer negocios de manera eficiente y fluida», indicó Prado. (LH 03.12.25)

Guatemala se consolida como referente aduanero

Durante la apertura de la 93 sesión de la Comisión Política de la Organización Mundial de Aduanas (OMA), el titular de la Superintendencia de Administración Tributaria (SAT), **Werner Ovalle**, manifestó que “esta reunión de alto nivel consolida el rol de Guatemala como un referente regional en cooperación aduanera, innovación tecnológica e integridad en los servicios públicos”. Añadió que este encuentro “refleja la confianza de la comunidad internacional en el proceso de modernización y fortalecimiento institucional en los últimos años”. Refirió que “en estas citas se discuten formas de vigorizar los controles y facilitación del comercio en el ámbito global, dada la interconexión creciente”. Ian Saunders, secretario general de la organización, subrayó que esperan que los participantes comprendan las circunstancias de esta parte del mundo y aprendan de las experiencias de la SAT. “La esperanza de la OMA es usar los próximos días a fin de tener discusiones que pueden guiar los esfuerzos para los próximos tres años dentro de nuestro plan estratégico”, afirmó. Ovalle explicó que por ser sede del encuentro, la nación está obligada a generar propuestas y reflexiones desde una perspectiva estratégica para la transformación del comercio internacional, de manera que sea más segura la interconexión. Al evento asistió la viceministra de Ingresos y Evaluación Fiscal del Ministerio de Finanzas Públicas, **Patricia Joachín**, quien cree que la innovación de procesos, profesionalización del talento humano y adopción de tecnología para la gestión de riesgos, entre otras mejoras que ha presentado la SAT, han facilitado el intercambio exterior, “las cuales son señales claras de que el país construye un entorno seguro y confiable para las operaciones internacionales”. A la junta de alto nivel acudieron delegados de 30 naciones integrantes de la Comisión Política, presidida por autoridades nacionales e internacionales, como el presidente de la OMA, **Bashir Adeyemi**, quien manifestó que ese tipo de encuentros sirven para “compartir experiencias, éxitos y problemas, porque nos ayudan a encontrar soluciones”. (DCA 03.12.25)

RESERVAS MONETARIAS INTERNACIONALES

Banguat rechaza uso de reservas monetarias

Las autoridades reaccionaron luego de que el Congreso aprobara el artículo 85 del presupuesto de ingresos y egresos para 2026, el cual incluye la adquisición de un tramo accionario para la adhesión del país al Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), una decisión avalada por legisladores de distintas bancadas. El Banguat advirtió que la medida no procede y podría ser objeto de acciones legales. En respuesta a una consulta de *Prensa Libre*, la institución afirmó que no se pueden realizar este tipo de

operaciones utilizando las Reservas Monetarias Internacionales (RMI) y anticipó posibles procesos en las instancias judiciales correspondientes. Los legisladores aprobaron, a solicitud del Ministerio de Finanzas (Minfin), destinar US\$40 millones (unos Q306 millones) de las RMI para el CAF, según lo estipulado en el artículo 85 del decreto 27-2025, ordenando así el uso de dichos recursos. La forma en que está escrito el artículo 85 relativo a la participación de la República de Guatemala en la Corporación Andina de Fomento (CAF), en particular porque de conformidad con el artículo 133 de la Constitución Política de la República la Junta Monetaria no puede autorizar al Banco de Guatemala para conceder financiamiento directo o indirecto, garantía, o aval al Estado, y a las entidades autónomas y descentralizadas, así como a cualquier ente público, que es a lo que conlleva el referido artículo 85. Además, conforme lo dispuesto en el artículo 71, inciso c, de la Ley Orgánica del Banco de Guatemala, el Banco Central tiene explícitamente prohibido otorgar financiamiento garantía, o aval al Estado, y a las entidades autónomas y descentralizadas. (PL 03.12.25)

Analistas advierten dudas legales y falta de transparencia en adhesión de Guatemala al CAF

Representantes de centros de investigación económica demandaron una explicación técnica sobre lo aprobado por el Congreso en el presupuesto del 2026 para la adquisición de un cupo de acciones en el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF). El destino de US\$40 millones de las reservas monetarias internacionales del Banco de Guatemala, aprobado por el Congreso de la República en el presupuesto de ingresos y egresos del 2026, a solicitud del Minfin, sigue generando cuestionamientos sobre el alcance y la legalidad de la operación. **Ricardo Barrientos**, director ejecutivo del Instituto Centroamericano de Estudios Fiscales (Icefi), y **Jorge Lavarreda**, del Centro de Investigaciones Económicas Nacionales (Cien), cuestionaron la medida adoptada por el Legislativo y la falta de transparencia de la cartera del Tesoro en cuanto al uso de las reservas para la adquisición de acciones a nombre del Estado de Guatemala. Ambos investigadores coincidieron en que se deben presentar los documentos y análisis técnico-jurídicos —y aclarar si existió consulta— que sustenten la operación con reservas monetarias internacionales, como fue aprobado por el Congreso para el CAF, con sede en Caracas, Venezuela. Las reservas monetarias internacionales de Guatemala se situaban, al 27 de noviembre, en US\$31 mil 941 millones y han crecido por el ingreso extraordinario de remesas familiares, que representa la disponibilidad de dólares del país. Barrientos, explicó que la banca central puede comprar bonos de bajo riesgo o realizar inversiones con las reservas monetarias internacionales, ya que la idea es que estas no se usarán de inmediato y podrían generar retornos. Pero en este caso, explicó, se entendería que el Estado de Guatemala toma parte de esas reservas para comprar acciones del CAF, que siguen siendo un activo favorable. Entonces, el dinero se reemplaza: no se reducen las reservas, sino que cambia su composición. Ese, dijo, podría ser el escenario menos preocupante. Otro de los puntos que criticó Barrientos es que la banca central asuma el costo de la compra de las acciones del CAF, ya que se trata de una operación cuasifiscal, y, por tanto, debería cargarse al presupuesto público, es decir, ser un gasto fiscal. Lavarreda, del Cien, agregó que durante la aprobación del presupuesto del 2026 por los diputados —en la madrugada del miércoles 26 de noviembre—, la propuesta original del Ejecutivo

COPADES

planteaba que la adhesión al CAF sería con gasto público. Sin embargo, en el Congreso se modificó y se estableció que las acciones se pagarían mediante el Banguat, con reservas monetarias internacionales. (PL 03.12.25)

TRANSPORTE Y ALMACENAMIENTO

SAT busca reducir tiempo de envíos

El Estudio de Tiempos de Despacho (ETD), en su segunda edición que analizó solo aspectos marítimos, reveló que en las cuatro áreas evaluadas el promedio de trámites para expedir la mercancía hacia el exterior es de un aproximado de 3.5 días; sin embargo, trabajan para reducirlo a dos días, informó el titular de la Superintendencia de Administración Tributaria (SAT), **Werner Ovalle**. La presentación del análisis se efectuó en la sede de la Asociación Guatimalteca de Exportadores (Agexport), en la cual se conocieron los resultados. El funcionario refirió que el documento fue elaborado con base en la metodología de la Organización Mundial de Aduanas (OMA), con el enfoque de que los actores involucrados hagan lo propio, pues de nada serviría que solo uno de la cadena logística haga lo suyo y los demás no asuman su responsabilidad. Durante el evento, se firmó el Plan de Acción Nacional 2026–2029 (PAN), que reúne compromisos de los sectores público y privado para optimizar los procesos de exportación, reducir tiempos y costos logísticos, fortalecer la seguridad de la cadena de suministro y consolidar la transparencia operativa en los puertos marítimos. Ambos documentos se articulan de forma directa con el Acuerdo sobre Facilitación del Comercio, de la Organización Mundial de Comercio; directrices de la Organización Mundial de Aduanas, Estrategia Nacional de Facilitación del Comercio, esfuerzos conjuntos con Estados Unidos de América para fortalecer la seguridad y trazabilidad de la cadena logística. El PAN integra medidas estratégicas enfocadas en la modernización tecnológica y digitalización aduanera, optimización de inspecciones y fortalecimiento del reconocimiento no intrusivo, interoperabilidad de sistemas públicos y privados, vigorización del programa Operador Económico Autorizado, ampliación de horarios y mejora operativa en puertos, procesos más eficientes y predecibles para los exportadores, y mayor coordinación entre instituciones del Estado y actores logísticos. **Ian Saunders**, secretario general de la OMA, indicó que la facilitación del comercio consiste en “establecer enfoques que respondan a las necesidades tanto del sector privado como del Gobierno a fin de determinar cómo lograr mayor rapidez en la remisión de mercancías. Para ello, se requieren datos que proporcionen una comprensión objetiva del tiempo que se necesita”. (DCA 03.12.25)

CENTROAMÉRICA

Las remesas a El Salvador suben un 18% y suman 8,206 mdd a octubre de 2025

Las remesas familiares que recibió El Salvador entre enero y octubre pasado sumaron 8,206.38 millones de dólares (7,069.80 millones de euros), lo que representa un incremento del 18.2 % en comparación con igual lapso de 2024, según estadísticas reveladas este martes por el Banco Central de Reserva (BCR). Las cifras de la entidad financiera gubernamental indican que este porcentaje representa 1,265.74 millones

COPADES

de dólares más frente a los 6,940.64 millones computados en los diez primeros meses de 2024. Solo en octubre pasado se recibieron 852.04 millones dólares, un incremento del 16.3 % en comparación con el mismo mes del año pasado, cuando ingresaron 732.41 millones de dólares. En lo que va de 2025, mayo ha sido el mes con el mayor ingreso de remesas, con 899.08 millones de dólares. El Salvador, con una población estimada de 6,4 millones de habitantes y cuya economía depende de las remesas, recibió 4,837.69 millones de dólares en el primer semestre del año en curso. Datos de la estatal Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples (EHPM) indican que 1.62 millones de salvadoreños son beneficiados con las remesas, lo que representa el 25.66 % de la población. Las remesas representan un 24 % del producto interno bruto (PIB) y constituyen el principal generador de divisas en la economía salvadoreña, por encima de las exportaciones, la inversión extranjera y el turismo internacional. (forbescentroamerica.com 03.12.25)

Con el 70% escrutado, Nasralla va afianzando su liderato en las elecciones de Honduras

El conservador **Salvador Nasralla**, del Partido Liberal, logró este martes sacar una ventaja de más de 10.000 votos a su rival **Nasry 'Tito' Asfura**, del Partido Nacional y que cuenta con el apoyo **de Donald Trump**, después de reanudarse el conteo de los resultados preliminares de las elecciones en Honduras. Con el 70% escrutado, Nasralla acumula 893,718 votos (40.16%) frente a Asfura, que obtiene 883.639 sufragios (39.70%), lo que hace una diferencia de algo más de 10.000 votos a favor del candidato presidencial del Partido Nacional. A distancia se mantiene la candidata oficialista, **Rixi Moncada**, del izquierdista Partido Libre, con 424,498 votos (19.07 %), después de que en la víspera asegurase que aún no daba por "perdidas" las elecciones y denunciara una presunta manipulación sobre los resultados preliminares. Hasta la reactivación del conteo de votos esta tarde, Asfura lideraba los resultados preliminares desde la noche electoral con apenas unos 500 votos por encima de Nasralla, lo que evidenciaba un empate técnico muy ajustado entre ambos aspirantes a la Presidencia. Ahora el abanderado del Partido Liberal toma una mayor ventaja frente a su contrincante, que cuenta con el respaldo público del presidente estadounidense, quien a escasos días de los comicios del 30 de noviembre solicitó al electorado votar por Asfura, al calificarlo como "el verdadero amigo de la libertad en Honduras". Estos resultados, aún preliminares a falta de escrutar el cien por ciento de las actas, parecen poner fin a la incertidumbre que reinaba en Honduras las últimas 24 horas, tras unas fallas técnicas en el servicio de divulgación de los resultados preliminares. (forbescentroamerica.com 03.12.25)

Costa Rica sufrirá una desaceleración económica en 2026 por impacto de aranceles de EE.UU.

La economía de Costa Rica crecerá un 4.2% en 2025 pero para el 2026 la incertidumbre global y el impacto de los aranceles a las exportaciones impuestas por Estados Unidos provocarán una desaceleración al 3.5%, indica este martes el informe de perspectivas económicas de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). Según el informe, se espera que la contribución de la demanda externa se debilite gradualmente debido al incremento de las tarifas de exportación que Estados Unidos aumentó en un 10%, mientras que el consumo privado se mantendrá "resiliente", con lo cual la economía

COPADES

costarricense crecerá un 4.2% en 2025, pero se desacelerará en 2026 y 2027. "El crecimiento para 2026 se proyecta en 3.5% y para 2027 en 3.4%, frenado por inversiones y exportaciones netas más débiles, a causa de la creciente incertidumbre global y al aumento de las aranceles de Estados Unidos", detalló la OCDE. Según el análisis, esta incertidumbre reducirá los flujos de inversión extranjera directa, al mismo tiempo que la inversión pública se mantendrá contenida por la regla fiscal que se aplica en el país. La OCDE también advirtió que Estados Unidos tiene pendiente una investigación acerca de las tarifas de exportación de dispositivos médicos, que es el principal sector exportador de Costa Rica, conformado en su mayoría por empresas estadounidenses. "La investigación podría llevar en 2026 al incremento de tarifas para los dispositivos médicos, un sector exportador clave para Costa Rica que es altamente dependiente de la demanda en Estados Unidos", señaló la OCDE. Sobre el 2025, la OCDE destacó que la economía costarricense ha crecido en promedio 4,4% en los primeros tres trimestres del año, y que cerrará el año en 4,2%, una cifra similar al 4,3% registrado en 2024. (forbescentroamerica.com 03.12.25)

INTERNACIONALES

Avianca completa la revisión de sus aviones Airbus

La aerolínea colombiana Avianca completó la revisión de sus aviones A320 Airbus, luego de que el fabricante europeo detectara un fallo en el software de sus aeronaves, el cual requería actualización. Este martes, avianca informó en un comunicado que "tras un esfuerzo ininterrumpido y coordinado, finalizó con éxito la actualización del software ordenada por Airbus en el total de los aviones A320, que así lo requerían". Según la compañía, un equipo conformado por más de 2,500 técnicos especializados de la aerolínea trabajó en la actualización del software en 124 aviones, "priorizando el cumplimiento de los más altos estándares de seguridad". Por esta situación, 42,939 pasajeros se vieron afectados en 293 vuelos nacionales e internacionales, a los que la aerolínea ofreció "reubicaciones, reembolsos y cambios de fecha sin costo", de acuerdo con el comunicado. Avianca remarcó que ya están abiertas las ventas para vuelos operados desde este próximo jueves. Un 70% de la flota de la aerolínea está compuesta por aviones A320. De acuerdo con el consejero delegado de Airbus, **Guillaume Faury**, un incidente detectado en su familia de aviones A320 hizo que se pusiera en marcha "una solución correctiva sobre ciertos aparatos A320", lo cual derivó en "importantes dificultades logísticas y retrasos" la semana pasada. (eleconomista.net 03.12.25)

Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:

<http://copades.com/monec/>